

Philosophe du siècle des Lumières

L'abbé Raynal de retour au pays

Incontestable référence philosophique du XVIII^e siècle et reconnu comme tel à l'étranger, Guillaume-Thomas Raynal était quasiment absent de la mémoire littéraire française et tout autant de celle de sa région d'origine. Cependant, quelques universitaires de renom ont fait de 1996 l'année Raynal et Millau va accueillir un volet des manifestations consacrées à ce natif de Lapanouse-de-Sévérac. Autour de François-Paul Rossi, Gilles Bancarel et Norbert Verdié viennent de souligner la légitimité de l'hommage.

D'une aura universelle aux affres de l'oubli

Détenteur d'idées en discordance avec celles de son époque, Raynal fit beaucoup parler de lui. L'homme fut avant tout philosophe et journaliste, puis-que rédacteur en chef (cinq ans durant) du « Mercure de France ». En tant que tel, sa réputation traversa les frontières, à tel point que ses écrits étaient lus partout dans le monde. Quant à son ouvrage, « L'Histoire des deux Indes », il causa une véritable sensation en s'élevant contre l'esclavage et en ouvrant donc la porte à un grand changement. Par ailleurs, Raynal n'avait pas manqué de critiquer les travers de l'Ancien Régime et il fit ensuite de même vis-à-vis des excès révolutionnaires. Cela lui valut une mise à l'écart sur fond d'une campagne de ridiculisation et un oubli progressif, dont les manifestations actuelles



Sous le regard de M^{me} Rabier (musée), MM. Verdié, Rossi et Bancarel vous invitent à redécouvrir G.-T. Raynal. (Photo « La Dépêche ».)

tendent de tirer ce défenseur de la liberté individuelle, véritable précurseur de la Déclaration des Droits de l'Homme.

Exposition, conférence, colloque

En tout état de cause, 1996 a été placée sous le signe de la redécouverte de cet écrivain majeur. En mars dernier, Rodez avait dans ce cadre organisé un grand colloque, auquel participaient des sommités mon-

diales. Chef-lieu de l'arrondissement natal de Raynal, Millau ne pouvait pas être en reste. Du 24 mai au 30 juin, le musée accueillera « Guillaume-Thomas Raynal, le philosophe des Lumières », une magnifique exposition réalisée avec le concours de la Société d'étude consacrée à l'intéressé, des Archives départementales, du conseil général, des villes de Rodez et Millau. Son entrée sera gratuite.

Le 30 mai, l'université populaire du sud Rouergue s'associera à l'hommage en re-

programmant « La Noire Traversée », une conférence de Norbert Verdié consacrée à l'émergence de la musique noire-américaine durant l'esclavage. Ce second volet aura pour cadre l'amphithéâtre de 2 ISA.

C'est enfin cette même salle qui, les 22 et 23 juin, accueillera un colloque sur les droits de l'homme. Enseignants et juristes devraient y débattre de la notion de « respect de l'individu » et de « la réalité originelle du siècle des Lumières ».